
C’E’ CHI DICE NO: I FRATELLI DORIA
Di Luca Chianca

ANDREA DORIA – COOP. ACQUAMARINA
Tutto questo canale è stato tutto quanto scavato, tutto fino ad una profondità di 10, 
11 metri.

LUCA CHIANCA
E il vostro vivaio è lì?

ANDREA DORIA – COOP. ACQUAMARINA
E il nostro vivaio è proprio di fronte così, dove c'è quel barchino, quella barca piccola 
che sta passando. Siamo proprio adiacenti al vivaio è quello il problema. Solo 
spostando un po' di sabbia così vedi, guarda, vedi come il sedimento si sposta. Pensa 
tu una benna che prende 2 metri cubi di sabbia ogni bennata che dà quanto sedimento 
può spostare. 

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Nella laguna di Venezia, si scava per completare il Mose. Per legge dal 1984, il 
Consorzio Venezia Nuova, un gruppo di imprese private, è l’unico concessionario dello 
Stato per tutti i lavori in Laguna e si occupa anche di dragare i canali per garantire il 
continuo passaggio delle navi. A ottobre dello scorso anno, dopo una serie di profondi 
scavi, i fratelli Doria hanno perso l'80% del loro allevamento.

PADRE DORIA
Nel giro di trenta giorni è morto tutto vuol dire che c'è un problema perché io quando 
sono andato nel vivaio ho visto tutta l'acqua nera, fango nero. Sono andato giù con gli 
stivaloni e avevo le mani in mezzo la melma.

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
Noi abbiamo perso 900 quintali di vongole, sarebbero 300 mila euro, però non è 
quanto il denaro che tu perdi, è capire qual è il problema.

MILENA GABANELLI IN STUDIO
Siamo a Chioggia nella laguna di Venezia, l’allevamento di vongole dei fratelli Doria è 
abbandonato e rimarrà così, almeno fino a quando loro non sapranno esattamente che 
cosa è successo. Perché come fai a reinvestire in un nuovo allevamento se corri il 
rischio di riperdere tutto? Quindi da un anno i fratelli Doria stanno facendo una cosa 
sovversiva: vogliono sapere perché. Luca Chianca 

LUCA CHIANCA
Voi sono anni che fate questo lavoro?

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
Sì.

LUCA CHIANCA
Vi era mai successa una cosa del genere?

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
No, no, non c'era mai successo prima.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Il giorno della moria i fratelli Doria chiamano l'Asl che certifica che le vongole 



sarebbero rimaste soffocate dalla melma sollevata dalle draghe durante gli scavi 
effettuati dal Consorzio. 

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
E’ una cosa strana anche per loro. Com’è possibile una mortalità del genere. 

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
I Doria vogliono capire di chi sono le responsabilità e se le poche vongole rimaste, 
sono ancora commestibili. Chiedono spiegazioni alla capitaneria di porto, all'Arpav, e al 
Magistrato alle Acque, cioè all’ente che ha il potere assoluto di decisione e di controllo 
su tutto quello che avviene in laguna, dalla sicurezza ambientale alla gestione dei 
lavori, compresi gli scavi del Consorzio Venezia Nuova. 

ANDREA DORIA – COOP. ACQUAMARINA
Nessuno ci ha mai risposto…

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
Avendolo segnalato a tutti abbiamo capito che siamo soli.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Ma il Magistrato alle Acque non risponde neppure all'Asl di Chioggia e all'Arpav, che 
chiedono ufficialmente un incontro sulla vicenda dell’allevamento. 

LUCA CHIANCA 
Vi hanno mai risposto a quelle richieste?

RENZO BIANCOTTO – DIRETTORE ARPAV VENEZIA
Per iscritto non ricordo di aver ricevuto una lettera, non mi pare.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Il Magistrato alle Acque risponde solo il 24 dicembre per scrivere che quanto aveva 
rilevato l’Asl il giorno del disastro, e cioè che la moria delle vongole era dovuta alla 
melma sollevata dal Consorzio, non era da prendere in considerazione, in quanto l’Asl 
non era competente. Ma allora chi è competente? E come sono morte le vongole?

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
E’ impossibile che a più di 400 metri di distanza da dove noi abbiamo dragato questo 
materiale possa essere raggiunto in quantità massive tale da dare l'anoressia della 
piantumazione. 

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
L'allevamento è qua, praticamente.

LUCA CHIANCA 
E loro hanno scavato dove stanno quelle barche.

ALESSANDRO DORIA – COOP. ACQUAMARINA
E loro hanno scavato dove stanno quelle barche per farti capire la distanza…

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Stanchi di non avere risposte gli allevatori di vongole decidono di denunciare il 
Magistrato alle Acque alla Procura di Venezia. E’ un fatto senza precedenti. Solo dopo 
la denuncia l'ufficio del Magistrato alle Acque, si muove e incarica l'ingegnere Pavan, 
esperto di inquinamento ambientale, di effettuare un sopralluogo sui fondali 



dell’allevamento dei Doria. 

LINO NATALE PAVAN – INGEGNERE SANITARIO
L'allevamento acquamarina è questo proprio sul bordo del canale che va in mare. 
Questo è l'asse portuale che va in mare. Gli scavi sono avvenuti in quest'area e 
secondo la mia ipotesi con l'inizio dell'acqua calante hanno sbattuto acque sporche o 
fanghiglie in questa aerea. A mio parere è talmente evidente l'incidente, è evidente, 
che qualsiasi giudice che si è fatto una pastasciutta con le vongole dovrebbe 
rendersene conto.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Pavan la pensa come il veterinario dell’Asl: ipotizza che gli scavi fatti dal Consorzio 
abbiano liberato fanghi pericolosi con ammoniaca e solfuri, uccidendo le vongole. Ma 
quando mette la sua relazione sul tavolo del Magistrato alle Acque, capisce che non 
sono poi così soddisfatti delle sue conclusioni.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Ma l’ing. Pavan di cui si assume le responsabilità di quello che dice, come fa a 
dimostrare che c’erano solfuri e ammoniaca?

LINO NATALE PAVAN – INGEGNERE SANITARIO
Quando si scavano queste aree sicuramente si liberano grandi quantità dal profondo, 
grandi quantità di ammoniaca, perché tutti i resti organici sepolti sono ridotti, hanno 
perso l’ossigeno.

LUCA CHIANCA 
Che fa questa ammoniaca su…

LINO NATALE PAVAN – INGEGNERE SANITARIO
E’ tossica ed era accompagnata anche da solfuri.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Ma dei risultati di Pavan i Doria non vengono informati. E in mancanza di risposte 
chiedono aiuto all’assessore alle attività produttive della provincia di Venezia, il 
leghista Massimiliano Malaspina che si schiera a fianco degli allevatori contro il 
Consorzio e il sistema che lo controlla. Sarà una coincidenza, ma Malaspina pochi mesi 
dopo viene espulso dal partito. 

LUCA CHIANCA 
La tua espulsione quanto è legata al problema delle vongole di Chioggia?

MASSIMILIANO MALASPINA – EX ASSESSORE PROVINCIA VENEZIA
Ma io spero poco perché vorrebbe dire che gli interessi stanno superando gli ideali. A 
volte si sottovalutano le persone, loro pensavano probabilmente che questi quattro 
pescatori fossero solo quattro pescatori, non pensavano che ci sarebbero state delle tv 
interessate al loro caso, non pensavano che ci sarebbe stato un assessore provinciale 
che ha rischiato il suo posto per loro, non pensavano tutto questo, pensavano di fare 
come hanno sempre fatto quello che vogliono.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Anche perché gli interessi in ballo nella laguna sono enormi.

ALBERTO VITUCCI – GIORNALISTA LA NUOVA VENEZIA
Possiamo parlare appunto delle centinaia di milioni di euro per lo scavo e il dragaggio 



dei canali.

LUCA CHIANCA 
Ma quattro pescatori possono mettere in difficoltà questo sistema?

ALBERTO VITUCCI – GIORNALISTA LA NUOVA VENEZIA
Ma non credo, però, voglio dire, il fatto di chiedere una cosa che non c’è, che non c’è, 
che molti altri non chiedono può creare un precedente, no? 

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Per legge tutti i lavori in laguna vengono realizzati dal Consorzio Venezia Nuova unico 
concessionario dello Stato per affidamento diretto. 

LUCA CHIANCA
Chi è che controlla chi?

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Controlla chi, che cosa?

LUCA CHIANCA
I lavori.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Noi controlliamo il consorzio, noi facciamo l'alta vigilanza.

LUCA CHIANCA
E come se controllate voi stessi.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Ma noi, il Consorzio è il braccio operativo del Magistrato alle Acque.

LUCA CHIANCA
E quindi controllano se stessi. 

MADRE DORIA
Io voglio saper come sono morte le vongole.

LUCA CHIANCA
In fondo loro stanno chiedendo delle risposte e queste risposte non sono mai arrivate.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Sono state tutte date, sono state tutte date. 

LUCA CHIANCA
Tranne la causa che è la cosa forse più importante.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Quello è un problema loro, che conoscono solo loro, non possiamo, perché per noi non 
è successo niente per quello che ci riguarda. Non si è alterato, non abbiamo avuto, 
durante il periodo che noi analizzavamo, noi il monitoraggio prosegue in automatico 
avremmo avuto degli elementi di riferimento.

LUCA CHIANCA
Ma il monitoraggio che lei intende che fate...



PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
sono delle postazioni fisse. 

LUCA CHIANCA
I tre rilevatori però sono fuori dalla portata dell'allevamento come avete fatto invece a 
capire che non c'entra nulla lo scavo?

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Perché non servono i rilevatori serve l'osservazione di quello che è il territorio, la 
morfologia. In presenza di canali queste terre sono più alte, queste sono più alte, e 
qui domina il teorema di Bernoulli.

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Al di là del teorema di Bernoulli, quello che sappiamo è che a occuparsi dei 
monitoraggi in laguna c'è anche una società interna al Consorzio, La Thetis, dove 
lavora la figlia del Presidente Magistrato alle Acque. 

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Parentopoli? Parentopoli?

LUCA CHIANCA
No, un conflitto così.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Guardi mia figlia è laureata in ingegneria gestionale.

LUCA CHIANCA
A Tor Vergata. 

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
A Tor Vergata, 110 e lode, chiesi all’ing. Mazzacurati se poteva fare lo stage presso il 
Consorzio Venezia Nuova, ha iniziato lo stage, dopo quattro mesi, molto 
probabilmente, per la validità di mia figlia, che io sottoscrivo, è stato chiesto di farle 
un contratto a tempo indeterminato. 

LUCA CHIANCA
Diciamo una facilitazione c’è stata ecco, per i suoi rapporti che aveva e che ha tuttora.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
No, per fare lo stage, per fare lo stage che le serviva per la laurea. Per fare lo stage, 
ma non mi sembra un reato. 

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Non è un reato. Rimane però inspiegabile perché il Magistrato alle acque solo dopo 
quattro mesi dalla moria delle vongole decide di mandare i tecnici nell'allevamento dei 
Doria per analizzare i fondali. 

LUCA CHIANCA 
Dopo quattro mesi se si va sul posto che cosa si trova, nulla?

RENZO BIANCOTTO – DIRETTORE ARPAV VENEZIA
Si trova una situazione che è sostanzialmente quella cronica, non quella acuta se ci 
fosse stato un fenomeno acuto.



PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Noi non c'abbiamo interventi da fare noi c'abbiamo da fare delle analisi.

LUCA CHIANCA
che avete fatto a distanza di quattro mesi.

PATRIZIO CUCCIOLETTA – PRESIDENTE MAGISTRATO ALLE ACQUE
Ma delle analisi complicate perché tanto se io già so che non è oggetto è solamente a 
puro titolo come dire di verifica di quello che noi abbiamo già asserito. 

LUCA CHIANCA FUORI CAMPO
Rimane il mistero del perché la verifica il Magistrato alle acque non l’abbia  fatta 
subito.

ANDREA DORIA- COOPERATIVA ACQUAMARINA
Non abbiamo niente da perdere, non nascondiamo niente, non abbiamo scheletri 
nell’armadio e vogliamo continuare questa battaglia per capire perché sono morte 
queste vongole perché questo è il nostro futuro, altrimenti siamo rovinati.

MILENA GABANELLI IN STUDIO
Ma questi allevatori se la devono prendere con la malasorte se, come dice l’Asl 
facendo i lavori in laguna si sono sollevate delle melme che hanno ucciso gli 
allevamenti, qualcuno dovrà pur pagare i danni. I Doria hanno fatto una denuncia 
penale è stata richiesta l’archiviazione, loro hanno fatto opposizione adesso tutto è 
nelle mani di un giudice che non è ancora stato nominato.


